

Juan José Gagliardino (9/7/1938-13/5/2024)

Martín Rodríguez

Con profundo pesar, la Sociedad Argentina de Diabetes (SAD) lamenta el fallecimiento del Prof. Dr. Juan José Gagliardino, una figura prominente en el campo de la Diabetología tanto a nivel nacional como internacional. A través de este *In Memoriam*, rendimos homenaje a su inquebrantable dedicación, a su pasión por la investigación y a su inigualable capacidad para transmitir conocimientos y entusiasmo.

El Dr. Gagliardino nació en La Plata el 9 de julio de 1938, hijo único de una familia humilde. A pesar de las adversidades económicas, cursó sus estudios secundarios en el Colegio Nacional y tiempo después asistió a la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP), donde se graduó de Doctor en Medicina en 1962. Su carrera académica y científica, en la que alcanzó la máxima categoría (Investigador Superior) en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), estuvo marcada por un incesante compromiso con la investigación en diabetes, un campo al que dedicó su vida profesional.

Realizó su tesis doctoral bajo la dirección del Prof. Dr. Ricardo Rosendo Rodríguez, investigando el efecto del glucagón sobre la masa de los islotes pancreáticos. Su talento y dedicación le valieron numerosas becas internacionales que le permitieron realizar estancias posdoctorales en instituciones de renombre como el *Hospital for Sick Children* en Toronto (Canadá), el *Zentrum für Innere Medizin* en Ulm (Alemania), el *Hagedorn Research Institute* en Copenhage (Dinamarca) y el NIH en Bethesda (Estados Unidos).

En 1977, junto con los Dres. Rodolfo Hernández y Oscar R. Rebolledo, fundó el Centro de Endocrinología Experimental y Aplicada (CENEXA), una institución de doble dependencia UNLP-CONICET dedicada a la investigación en diabetes. Bajo su dirección durante 37 años, el CENEXA

se consolidó como un referente en la investigación básica y aplicada, produciendo más de 300 artículos científicos publicados en prestigiosas revistas nacionales e internacionales. Bajo su tutela, numerosos investigadores completaron sus tesis doctorales.

El Dr. Gagliardino también tuvo una destacada carrera docente en la Facultad de Ciencias Médicas de la UNLP, donde llegó a ser Profesor Titular de la Catedra de Fisiología y Física Biológica, y alcanzó la distinción de Profesor Consulto y Profesor Emérito de la Facultad de Ciencias Médicas de la UNLP. Su entusiasmo por la docencia se extendió a la educación de posgrado y a la formación continua de profesionales a través de la Escuela de Graduados de la SAD y del Programa DIFAR, en colaboración con la Universidad de Indiana.

Un aspecto notable de su carrera fue su compromiso con la educación de personas con diabetes. Inspirado por su experiencia en el *Hagedorn Research Institute*, implementó en Argentina un programa de educación para personas con diabetes y factores de riesgo cardiovascular. En 1993 fundó el Centro de Educación Terapéutica Bernardo A. Houssay (CBAH), que ha capacitado a educadores y pacientes, evaluando objetivamente el impacto de la educación en la calidad de atención y bienestar de los pacientes.

Su labor en la investigación aplicada fue igualmente impresionante. Lideró estudios sobre la prevalencia de la diabetes y la obesidad, la calidad de la atención, la economía de la diabetes y el impacto psicológico de la enfermedad. En 2001 creó la Red QualiDiab, un registro voluntario en el que tuvo el placer de trabajar desde su inicio que facilita conocer y mejorar la realidad nacional y regional en cuanto a la atención de la diabetes y otros factores de riesgo cardiovascular.

Durante toda su carrera, el Dr. Gagliardino

recibió numerosos reconocimientos, incluyendo su incorporación como Miembro Extranjero de la Academia Nacional de Medicina de Colombia y Uruguay, el título de Ciudadano Ilustre de la Ciudad de La Plata, el reconocimiento como Maestro de la Diabetología Argentina y la Medalla Bernardo Houssay en 2022 durante el XXIII Congreso Argentino de Diabetes. Su legado científico y educativo perdurará a través de sus publicaciones, sus discípulos y los programas que desarrolló y lideró.

En el ámbito personal, el Dr. Gagliardino era un hombre de familia, casado con su inseparable compañera "Pichi", con quien tuvo dos hijos y de ellos, el regalo de siete nietos. Amante del acordeón y ferviente seguidor del club de fútbol Gimnasia y Esgrima de La Plata, disfrutó y sufrió con ellos cada partido.

La partida del Dr. Juan José Gagliardino deja un vacío inmenso en la comunidad científica y médica. Sin embargo, su obra y su camino quedan como testimonio de una vida dedicada a mejorar la salud y la calidad de vida de las personas con diabetes. Su legado perdurará en el tiempo y guiará a futuras generaciones de investigadores y profesionales de la salud.

Prof. Dr. Juan José Gagliardino, un faro de conocimiento, dedicación y pasión en el campo de la diabetología; la Sociedad Argentina de Diabetes y toda la comunidad científica lamentan profundamente su partida, y celebran su vida y contribuciones invaluable.

Dr. Martín Rodríguez

*Presidente de la
Sociedad Argentina de Diabetes*